








 
 
 
 

COMMISSIONE DIDATTICA 

DI ATENEO 

 
 

 VERBALE DELLA RIUNIONE DEL  

22 giugno 2017 

Il giorno 22 giugno 2017, alle ore 14.30 presso la Sala del Senato 

Accademico si è riunita la Commissione Didattica di Ateneo.  

Sono presenti: prof.ssa Marella Maroder, Presidente - prof.ssa Tiziana 

Pascucci, Prorettore per il Diritto allo studio e la qualità della didattica (arrivo 

ore 15.15) - dott.ssa Giulietta Capacchione, Direttore Area Offerta Formativa 

e Diritto allo Studio  (uscita ore 16.20) - dott.ssa Enza Vallario, Manager 

Didattico di Ateneo - prof. Anna Maria Giovenale, Preside della Facoltà di 

Architettura - prof. Giuseppe Ciccarone, Preside della Facoltà di Economia  

(arrivo ore 15.30) -  prof. Claudio Villani, Vice Preside della Facoltà di 

Farmacia e Medicina -  prof. Paolo Ridola, Preside della Facoltà di 

Giurisprudenza  – prof. Stefano Asperti, Preside della Facoltà di Lettere e 

Filosofia  (arrivo ore 15.30)  - prof. Antonio D’Andrea, Preside della Facoltà 

di Ingegneria civile e industriale  (arrivo ore 15.40) - prof. Giancarlo 

Bongiovanni, Preside della Facoltà di Ingegneria dell’informazione, 

Informatica e Statistica – prof. Vincenzo Nesi, Preside della Facoltà di 

Scienze Matematiche, Fisiche e Naturali  (uscita ore 16.05)  - prof.ssa 

Raffaella Messinetti, Preside della Facoltà di Scienze Politiche, Sociologia, 

Comunicazione – prof.ssa Margherita Carlucci, Vice Direttore della Scuola 

Superiore di Studi Avanzati - prof.ssa Maria Maddalena Altamura, Direttrice 

del Dipartimento di Biologia Ambientale, Macro Area A (uscita ore 16.45) - 

prof.ssa Gabriella Antonucci, Direttrice del Dipartimento di Psicologia, Macro 

area B – prof.ssa Ersilia Barbato, Direttrice Dipartimento di Scienze 

Odontostomatologiche e Maxillo Facciali, Macro Area C - prof. Alberto 

Marchetti Spaccamela, Direttore del Dipartimento di Ingegneria Informatica, 
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Automatica e Gestionale A. Ruberti, Macro area D – prof. Bruno Mazzara, 

Direttore del Dipartimento di Comunicazione e Ricerca sociale CORIS, 

Macro Area F - sig. Andrea Schirone, rappresentante degli studenti della 

Facoltà di Ingegneria Civile e Industriale (membro effettivo) - sig. Lucia 

Lanfiuti Baldi, rappresentante degli studenti della Facoltà di Scienze 

Matematiche, Fisiche e Naturali (uscita ore 17.15) – sig. Emanuele De 

Girolamo, rappresentante degli studenti della Facoltà di Scienze Politiche, 

Sociologia, Comunicazione (uscita ore 15.40) -  prof. Francesco Maria 

Sanna, Vice Preside della Facoltà di Economia e membro del CUN (invitato 

permanente – entrata ore 16.10 – uscita ore 16.45) - il prof. Giuseppe 

Familiari, Difensore civico degli studenti (invitato permanente – entrata ore 

15.10) – prof. Antonio Angeloni, Coordinatore della Facoltà di Farmacia e 

Medicina per la Professioni Sanitarie.  

Sono altresì presenti il prof. Luca Giuliano, il sig. Hermes Setti. 

Sono assenti giustificati: prof. Vincenzo Vullo, Preside della Facoltà di 

Farmacia e Medicina – prof. Massimo Volpe, Preside della Facoltà di 

Medicina e Psicologia – prof.ssa Irene Bozzoni, Vice Direttore della Scuola 

Superiore di Studi Avanzati - prof. Paolo Teofilatto, Preside della Scuola di 

Ingegneria Aereospaziale - sig. Giuseppe Fresta, rappresentante degli 

studenti della Facoltà di Medicina e Psicologia (membro effettivo) -  il prof. 

Massimo Tronci, Presidente del Team Qualità (invitato permanente). 

Sono assenti: Alessandro Rocchi, rappresentante degli studenti della Facoltà 

di Architettura (membro effettivo) -  Marco Palmacci, rappresentante degli 

studenti della Facoltà di Economia (membro effettivo) -  Mario Antonelli, 

rappresentante degli studenti della Facoltà di Giurisprudenza (membro 

effettivo) -  Andrea De Lucia, rappresentante degli studenti della Facoltà di 

Ingegneria dell’Informazione, Informatica e Statistica (membro effettivo) – 

Pietro Sorace, rappresentante degli studenti della Facoltà di Lettere e 
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Filosofia (membro effettivo) -   sig. Paolo de Orchi, rappresentante degli 

studenti della Facoltà di Farmacia e Medicina (membro effettivo) - sig.ra 

Catherine Di Paola, rappresentante degli studenti della Facoltà di Ingegneria 

dell’informazione, Informatica e Statistica (membro supplente) – Sebastian 

Ortler, rappresentante degli studenti della Scuola di Ingegneria Aerospaziale 

(membro effettivo) -  Francesco Tavani, rappresentante degli studenti della 

Scuola di Superiore di Studi Avanzati (membro effettivo) – prof.ssa Ricciarda 

Galandrini, Coordinatore della Facoltà di Medicina e Odontoiatria per le 

Professioni Sanitarie (invitato permanente). 

 

Alle ore 14.50, verificata la presenza del numero legale, la Presidente 

dichiara aperta la seduta. Svolge attività di segretario verbalizzante la 

dott.ssa Samantha Maruzzella. 

 

L’ordine del giorno è il seguente: 

1. Comunicazioni; 

2. Approvazione verbale seduta precedente; 

3. Programmazione didattica 2017-2018: contratti esterni ex art. 23 commi 

1 e 2 (esperti di alta qualificazione e contratti esterni retribuiti); 

4. Fondo per il sostegno dei giovani - Assegnazione risorse per Tutorato e 

attività didattiche integrative, propedeutiche e di recupero: proposte di 

eventuale modifica dei criteri di ripartizione tra le Facoltà (Delibera S.A 

266/16); 

5. Problematiche studenti; 

6. Regolamento didattico di Ateneo: adeguamento al parere del CUN; 

7. Varie ed eventuali. 
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… omissis … 

 

4. Fondo per il sostegno dei giovani - Assegnazione  risorse per Tutorato e 

attività didattiche integrative, propedeutiche e di  recupero: proposte di 

eventuale modifica dei criteri di ripartizione tra le Facoltà (Delibera S.A 

266/16); 

La Presidente ricorda che, a seguito di quanto deciso nella precedente seduta 

della CDA, ha posto un quesito al Presidente della Commissione Dottorati di 

Ricerca di Ateneo in merito alle procedure relative all’autorizzazione da 

rilasciare ai dottorandi per effettuare le ore “extra progetto formativo” previste 

dagli assegni del “Fondo sostegno giovani”, in considerazione del fatto che la 

normativa vigente, sia a livello nazionale sia a livello di Ateneo, prevede che i 

dottorandi, quale parte del progetto formativo e previo nulla osta del Collegio 

Docenti, possono svolgere, senza che questo comporti alcun incremento della 

borsa di studio, attività didattica integrativa per un limite massimo di 40 ore. 

In proposito, la Presidente informa che  il Presidente della Commissione 

Dottorati di Ricerca, prof. Guido Valesini – con nota proiettata a video – ha 

sottolineato che, come riportato nel Regolamento di Ateneo, l'ammissione al 

Dottorato di ricerca comporta un impegno esclusivo e a tempo pieno e che i 

dottorandi quale parte integrante del loro percorso formativo possano svolgere 

40 ore di attività didattica integrativa e che, pertanto, eventuali deroghe a tale 

limite possono essere concesse dai singoli Collegi Docenti del Dottorato, entro 

un numero massimo di 80 ore complessive sia sommando altre 40 ore a quelle 

già previste dal regolamento di dottorato sia totalmente a carico del Fondo 

giovani. 

Il prof. D'Andrea sottolinea l'incongruenza di tale dettato rispetto al fatto che la 

normativa prevede la possibilità di ammettere a un corso di Dottorato di Ricerca 

un dipendente statale che effettua 40 ore settimanali e non annuali di lavoro. 



 
 
 
 

5 
 

La dottoressa Vallario evidenzia come tale dettato si riferisca soltanto a questa 

tipologia di attività; precisa, inoltre, che per i dipendenti statali è prevista dalla 

normativa una specifica deroga. 

Il Preside Asperti, in accordo con il prof. D'Andrea, ribadisce che se il dottorato 

comporta, come evidenziato dalla risposta del prof. Valesini, un impegno 

esclusivo e a tempo pieno, questo deve valere per tutti gli studenti iscritti a un 

corso di Dottorato di Ricerca e dunque, anche per gli studenti soprannumerari 

dipendenti delle pubbliche amministrazioni. 

Il Preside Ridola sottolinea come tale direttiva sia didatticamente coerente con il 

fatto che, molto spesso, i dottorandi - che con la nuova normativa non possono 

più usufruire di proroghe - sono in ritardo con le consegne. Il Preside Ciccarone, 

richiamandosi alla Legge  11 luglio 2003, n. 170 – Fondo giovani, ritiene che si 

possa, invece, ritenere valida la risposta fornita dal prof. Valesini. 

La Presidente ricorda che la vecchia suddivisione degli assegni veniva effettuata 

indistintamente per 2500 euro per 150 ore. Nella precedente seduta della CDA 

si era deciso di proporre di attribuire direttamente alle Facoltà i fondi sulla base 

dei criteri di ripartizione esistenti basati sul calcolo degli studenti iscritti 

(comprensivi di quelli fuori corso) - conteggiati negli ultimi tre anni consolidati. La 

CDA aveva inoltre proposto di dare la possibilità alle Facoltà, per gli studenti 

delle lauree magistrali, di bandire gli assegni in due tranche, una da 1250 euro 

per 75 ore di attività, l'altra da 2500 euro per 150 ore di attività. Per i dottorandi 

di ricerca, vista la risposta della Commissione dottorato, ritenendo opportuno 

prevedere una retribuzione maggiore, di circa un terzo rispetto a quella degli 

studenti di LM, anche al fine di facilitare la distribuzione dei fondi alle Facoltà, la 

Presidente propone di prevedere tranche da 250 euro per 10 ore fino a un 

massimo di 2000 euro per 80 ore di attività retribuita interamente con il Fondo 

sostegno giovani. 

La Presidente pone in votazione la proposta. 
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La Commissione approva all'unanimità. 

 

… omissis …  

 

Il Segretario verbalizzante La Presidente 

dott.ssa Samantha Maruzzella prof.ssa Marella Maroder 

 

 

 




